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حصى شوارعنا.. 
ورسوم الطيران!

مساحة للوقت

طارق إدريس

في يــوم الجمعة الماضي قتل اكثر من ٥٠ مســلم كانوا 
يصلون صلاة الجمعة في مسجدين بنيوزيلندا.

ويوم الأحد صليت مع الآلاف من المســلمين في الكويت 
صلاة الغائب على الشــهداء المســلمين الذين سقطوا بسبب 
هذه العملية الإرهابية البشعة والتي حدثت على يد أستزالي 
برنتون تارانت اليميني المتطرف الذي يؤمن بســيادة العرق 
الأبيض على العالــم، وهذا التوجه العنصري المقيت بالغ في 
الغلو والتعالي عن الأعراق الأخرى ما يعني الإبادة الجماعية 

للأعراق الأخرى وخصوصا المسلمين.
وما حدث من اعتــداء إرهابي مجرم على المصلين يترجم 

حالة الإرهاب العرقي للعرق الأبيض المتطرف.
وفي الواقع من يرفع راية الشر والغلو والكراهية سيكون 
في النهاية ضحيتها، وخير مثــال على ذلك انه عندما نادى 
الرئيس النازي الألماني ادولف هتلر بسيادة العرق الاري الألماني 
على بقية الأعراق كانت النتيجة في نهاية المطاف تدمير ألمانيا 
وانتهى مصيره إلى المجهول ولا احد يعرف مكان جثته إلى الآن.
وتقودنا هذه الحادثة إلى الإبادة الجماعية للمســلمين في 
سربرنتشا في البلقان في التسعينيات وإلى الإبادة الجماعية 
لمسلمي الروهينغا، وكذلك المسلمون في الشيشان في العصر 
الحالي ارتكبت ضدهم مجازر لا تصدق، أما في عصر ستالين 
فقد أبادهم وقام بتهجير البقية منهم قســريا إلى سيبيريا 
الباردة جدا، وغير ذلك من الاعتداءات المتكررة على المسلمين 

في جميع أنحاء العالم والتي لا يتسع المجال لذكرها.
والسؤال هنا ماذا يريد هؤلاء المعادون للإسلام؟ ان كانوا 
يريدون إنهاء الإسلام فان ذلك لن يحدث أبدا وان كانوا يريدون 
إذلال الإسلام والمسلمين فانهم لن ينالوا منه إلا قليلا، وإن كانوا 
يريدون ان يقفوا امام انتشار الإسلام فإنهم لن يتمكنوا من 
ذلك لأنه دين االله دين التوحيد دين النور دين الحياة المعتدلة.
وربما يعتقد اليمين المتطرف ومن يقف وراءه من الأعداء 
الماكرين ان ما حدث في نيوزيلندا للمسلمين جاء نتيجة لمكرهم، 
ونســوا أن االله خير الماكرين، وفــي الحقيقة هم مخطئون 
تماما لان العالم رأى وحشــيتهم على الهواء مباشره وأدى 
ذلك الى تعاطف العالم مع الإسلام وكذلك الحكومة والشعب 
النيوزيلندي الطيب ابديا تعاطفا واضحا مع الضحايا وانقلب 
المسجد إلى مزار مهم في نيوزيلندا لاستكشاف الإسلام من 

خلاله والتعرف عليه عن كثب.
ولعل من أهم الأمور التي تثير دهشــة الشــرق والغرب 
في الإســلام أن المسلمين وبعد تطبيقهم لتعاليم الإسلام في 
حياتهم اليومية اصبح لديهم اقل معدلات الانتحار في العالم 
واقل ســكان العالم إصابة بالأمراض الجنسية إضافة إلى أن 
الأسرة المســلمة تعتبر من أقوى الأســر تماسكا في العالم 
وان القرآن الكريم من اصدق الكتب السماوية والتي لم تمتد 
إليهــا أيادي المحرفين حيث تكفل االله بحفظه، فكان ولا يزال 
محفوظــا إلى الأبد، قال تعالى (إنا نحــن نزلنا الذكر وإنا له 
لحافظون - الحجر: ٩)، فالقرآن الذي نقرأه بين ايدينا اليوم 
هو نفســه تماما القرآن الذي نزل على سيدنا محمدژ قبل 

اكثر من ١٤٠٠ سنة.
أما أمة الإسلام فهي الأمة الخالدة، والإسلام ليس كالشيوعية 
أو الرأسمالية أو جمهوريات الموز أو جمهوريات العسكر بل 
هو دين االله، ومــن يحاربه فكأنما يحارب االله، ومن يحارب 
االله فإننا نبشره بالهزيمة النكراء، اذ قال تعالى: (يريدون أن 
يطفئوا نور االله بأفواههم ويأبى االله إلا أن يتم نوره ولو كره 

الكافرون - التوبة: ٣٢). 
اللهم إننا نسألك بجاهك وعظيم سلطانك، ونسألك بحق 
ضعفنا أمامك أن ترحم شهداءنا في نيوزيلندا وأن تعز دينك 

وأن تنصرنا على من بغى علينا يا أرحم الراحمين. 
اللهم آمين.

استوقفتني مقالة للكاتب والصحافي (مارك تشيرنوف) 
مترجمة للعربية تحت عنوان «تســعة أمور تدل على سيرك 
بالاتجاه الخاطئ» يشــرح فيها تسعة أخطاء يقع فيها غالب 
البشر تؤدي الى عرقلة مسيرة حياتهم الشخصية والمهنية 

والاجتماعية.
لا أود أن اسرد هذه الأمور التسعة جميعها، لكنني سأتكلم 
عن نقطتين وجدتهما مناسبتين لطرح قضية للنقاش خاصة 
اننــا للتو انتهينا من فرز الأصــوات وإعلان الناجحين في 
الدائرتين الثانية والثالثة، وفــق االله من حالفه الحظ وأعانه 
على تحمل المسؤولية تجاه وطنه ومجتمعه، ولعل في الأمر 

خيرا لمن لم يحالفه الحظ.
أول هذه النقاط يبرزها الكاتب الأميركي والتي تدل على 
خطأ في بوصلة مسيرة الإنسان هي ان جميع قراراته اتخذها 
غيــره بالنيابة عنه، وهنا أقول انه من المحزن ان تترك زمام 
حياتك لغيرك يسوقك كما يحلو له فقط لأنك تعتقد انه العارف 
بالأمور او لأنه ذو قدرة علــى (تصفيف الكلام). انت ربان 
ســفينتك فلا تجعل احد يسيرك لمصلحته ويرمي لك فتات 

مصالحك (افهم تكفا).
النقطــة الثانية التي أبرزها الكاتب هي «لا تفعل ما تفعله 
فقط لأنه آمن»، حيث ان الإنسان الذي لا يتطور ولا يخرج 
عن دائرة المألوف ولا يرغب بالتغيير يعيش جل عمره بالتردد 
والخوف والغريب ان الغالب يرى في هذه النقطة الســلبية 
ركيزة أمان له حتى لا يقع في محظور العادات (والسلوم) وكأن 
العادات تفرض عليه الخوف الدائم وإلغاء عقله وشخصيته 

وأبسط حق له وهو حرية الاختيار (تكفا افهم).
النقطة الأخيرة (هذي من عندي) من ربط قيمته بثمن وهنا 
أود ان أقــول هذا المثال لكي نعرف الفرق بين القيمة والثمن 

من منظوري الخاص الذي لا أفرضه على أحد.
هب أنك في صحراء قاحلــة ومعك قربة ماء وصرة من 
الذهــب وهاجمك قطاع الطرق وخيروك بين ان يأخذوا منك 
قربة ماء او ما تحمله من الذهب سوف تجد نفسك مضطرا 
ان تهبهم كيس الذهب ذي الثمن العالي، ولكن لا قيمة له ان 
كان الأمر متعلقا بأسباب الحياة في الصحراء والتي تتطلب 
قربة الماء ذات الثمن البخس والقيمة التي لا تضاهيها قيمة.

أقول اجعل لنفســك قيمة عالية ولا تحط من قدر نفسك 
حتى تصل الى ان تباع بثمن بخــس وهذا الثمن قد يكون 
ماديا او معاملة او.. او.. أو سمها ما شئت لأن الذي اشتراك 

لم ولن يحترمك ما حييت (فهمت؟؟).
أدام االله من وجّه بوصلته نحو الاتجاه الصحيح، ولا أدام 

من أصبح كقطعة ذهب مرمية بالصحراء في عين ظمآن.

في الحقيقة نســتغرب 
التنفيذية  السلطة  استجابة 
لاقتراح نائــب بهدر ثروة 
أمــوال مــن مواقع  دخل 
إلغاء رسوم زيادة ضريبة 
على تذاكــر الطيران بواقع 
٨ دنانيــر بهذه الســرعة! 
وبدون مقدمات واستشارة 
أهل الاقتصــاد والمال عن 
الجدوى الاقتصادية والعائد 
على الوطن من هذه الضريبة 
الجديــدة! إن مــا قاله أحد 
المتخصصين في هذه القضية 
التساؤلات  العديد من  يثير 
لماذا هذه الاستجابة المتسرعة 
لإلغاء القرار بزيادة رســم 
ضريبة التذاكر؟ وما مصلحة 
هذا النائب من هذا الاقتراح 
الذي يكبد الدولة خسائر دخل 
على عوائد إصدار تذاكر سفر 
لأكثر من ٣ ملايين مسافر 
يستخدمون مطارات الكويت 

سنويا؟!
جميع مطارات العالم تقوم 
بمثل هذا الإجراء وتستخدم 
المادي في اتجاه  العائد  هذا 
الخدمات الأرضية والجوية 
التي تقدمها للمسافرين أما 
نحن في الكويت فنتعاطف 
بسرعة فائقة لحفظ تحفظ 
أحد النــواب على مصالحه 
الشــخصية بإلغاء قرار له 
علاقة بمــوارد زيادة دخل 
عوائــد خدمــات تقدمهــا 
الدولة فــي مطاراتها نظير 
خدمات المسافرين.. عجيبة 
هذه المســألة كما قال هذا 
المتخصص بالشأن الضريبي!
وهنا نحن نتساءل إذن، 
لماذا نحــن لدينا قطاع في 
وزارة المالية بشأن الضريبة! 
زمان الغوص كان أهل البحر 
ومــن يملك الســفن يدفع 
«إقلاطة»، الدخل حق الدولة 
والناس لا يجدون شــيئا، 
واليوم يتمتــع الناس بكل 
المرافق الحيوية دونما مقابل 
على هذه الخدمات المجانية! 
فهل يعقل أن حكومتنا تقرر 
أمرا غير مدروس ثم تتراجع 
عنه بعد حين؟! وهنا نتساءل 
كيــف ســتواجه حكومتنا 
اقتراحات نوابنا مســتقبلا 
الطرق  فيما يتعلق برسوم 
السريعة والقطارات وكذلك 
جســر جابر وكل ما يتعلق 
بخطة تنمية مدينة الحرير 
والجزر؟! فهل ستكون كلها 
بالمجان حتى لا يتأثر خاطر 
الكتلة  تلك  أو  النائــب  هذا 

النيابية!
الدخل  بصراحة مصادر 
في المستقبل ستكون بخطر 
في ظل هذه المجاملات وهذا 
التراجع في القرارات! وهذه 
رســالة لرجــال الاقتصاد 
والمال في مجلســنا الموقر 
التخطيط والتنمية  ورجال 
المســتقبلية، فهــل يدرك 
الجميع أهميــة قرار يعين 
مصادر الدخل بأكثر من ٢٨ 
مليون دينار سنويا من عوائد 
ضريبة تذاكر الطيران يلغى 
بهذه الســرعة دونما تفنيد 
عن ســبب اتخاذ القرار أو 
سبب الإلغاء! ولمصلحة من 

نتراجع؟!
< < <

حصى شوارعنا.... نايلون 
بنايلون!

أكثر من ثلاثة شهور بعد 
التي دمرت  كوارث الأمطار 
شوارعنا، والتي جعلت ربيعنا 
جميلا وأجواءنا منعشة، نقول 
لايزال الحصى يتطاير ويدمر 
كل شيء في المركبات، بالرغم 
من أن الحلول والدراسات 
التي يجب الاســتفادة منها 
موجودة في معهد الأبحاث 
التقدم  وكذلك في مؤسسة 
الكويت،  العلمي وجامعــة 
وكل  الاشــغال  ووزارة 
المعنية بتطوير  المؤسسات 
آلية صناعة التركيبة القادرة 
على جعل «زفتة» شوارعنا 

نايلون بنايلون!
مرنة، قوية، ناعمة، سلسة، 
الطريق ومستخدمي  تخدم 
الطرقــات في وضع الأمان 
دونما اضــرار بممتلكاتهم 
ودونما الاعتمــاد على من 
اعتمد أخذ دراساتنا وطبقها 

ويعرضها علينا اليوم!
صحيح عــين «عذاري» 
تســقي البعيد، آه يا ديرة 

حيرتينا!

جمل بملايين الريالات أو الدراهم.
< < <

قبل ايــام تم تــداول ڤيديو 
يصور عملية بيع حمامة بمبلغ 
عشــرة آلاف دينار كويتي، وقد 
شــكل هذا الخبر فرصة لغوغاء 
الأرض يتهكمون فيها على خلق 
االله ويتطاولون علــى كرامتهم 
وقد فاتهم ان مشــتري الحمامة 
هاوٍ وتاجر وسوف يبيع البيضة 
الواحدة بســعر مرتفع. وخلال 
فترة وجيــزة تكون الحمامة قد 
باضت ذهبا لصاحبها (المطيرجي) 
فالحمام النادر غالٍ لدى أصحاب 
الحمام أو الحلال. وكل ما علينا 
ان نحتــرم هوايــات الآخرين 
ومزاجاتهم وقناعاتهم. فالبخور 
الذي نستحسن رائحته في ثيابنا 
ومنازلنا ومساجدنا تعتبر رائحة 

كريهة لدى سوانا من البشر. 

حميمية وترابط أسري حميم نقول 
لهم االله يتمم عليكم نعمته هنيئا لكم. 
إلى أمي لن أقول إنني أفتقدك.. 

لأنك على الدوم معي 
قد أكــون بالأمس وقفت على 

قبرك وقمت بتغسيلك 
مــن ذلك اليوم مكــث حنانك 

وروحك في وجداني 
وأصبحت أرى أسرتي كما كنت 

ترينها 
أصبحنا نجتمع من أجل حبك.. 
االله يرحمك يا والدتي ويا والدي 
ويسكنكما فسيح جناته، مازالت 
روحك تسكن في قلبي ووجداني 
رحــم االله كل أم ربت وتعبت 

على أبنائها. 
وحفظ كل أم على قيد الحياة 

تعيش من أجل أبنائها وأسرتها. 
إلى كل أم هي أمي، كل عام وأنت 

على دوم تاج على رأسي. 

عنهما وقضاء النذر عنهما ولابد 
أن يتعلــم الأبناء بر الوالدين في 
حياتهما بألا ينادي الولد والده او 
والدته باسمهما وألا يجلس قبل أبيه 
أو والدته وألا يدخل من الباب قبل 
والديه وألا يرفع صوته بحضرة 

أحدهما، ولا يخطئه بحديث.
ومن المشاهد المؤلمة أن نرى في 
ساحة المستوصفات أو المستشفيات 
الــذي يصطحب الأم أو الأب هو 
الســائق أو الخادمة، وهذا الكلام 
ليس للكل، ولكن هذه المشاهد نراها 
كثيرا، فتعسا لهذه الرعاية، وتعسا 
الوالدين  الأبناء، فعقــوق  لهؤلاء 
عقوبته يعجلها االله للعبد في الدنيا 

قبل الآخرة.
بر الآباء والأمهات هو الدرس 
الأول الذي يجب أن يتعلمه كل طفل 
في بيته، وعن رفاعة بن اياس قال: 
رأيت الحارث العكلي في جنازة أمه 
يبكي كثيرا فقيل له لماذا تبكي هكذا؟ 
قــال: ولم لا أبكي وقد أغلق عني 
باب من أبواب الجنة. اللهم اجعلنا 
من البارين بوالدينا واجمعنا معهما 
في جنة الفردوس الأعلى مع النبيين 
والصديقين والشهداء، اللهم آمين.

البشرية مكانة عظيمة عند االله عز 
وجل فقتلها شيء عظيم وجرحها 
بالقول والفعل كقتلها، ولو تفكرنا 
في جميع التشريعات لوجدنا أن 
النفس من خلال  هدفها سعادة 
إنصافها، فالإنسان المغرور يؤذي 

من حوله بالمقارنة الناقصة.
ويقول نبينا الكريم: «المسلم 
من سلم المســلمون من لسانه 
ويده»، والغــرور دليل النقص 
فيجب علينا كمسلمين أن نرتقي 
بغرس التواضع المثمر في أنفسنا 
وأبنائنا بعيدا عن التواضع العقيم 

خلف قضبان الجهل.
وأختتم مقالي بأقوال المفكرين 
منها «العجب عنوان الحماقة» - 
«إعجاب الإنسان بنفسه دليل على 
صغر عقله» - «المغرور ديك يعتقد 
أن الشمس تشرق كل صباح لكي 

تستمتع بمهارته في الصياح».

لهوايــة محــددة ويتبادلون 
المعلومات التي تهمهم وتسرهم 
(دون ســواهم من الناس) وقد 
يجرون عمليات بيع وشراء في 
مزادات قد تصل إلى مبالغ خيالية 
بالنسبة لنا نحن الذين نجهل هذه 
الهواية أو تلك. فنعجب من خبر 
بيع تيس بآلاف من الدينارات أو 

ينقص عند البعض الذين لا يهتمون 
بالبرستيج الجماعي والمظاهر  إلا 
الزائفة وتلك هي ليســت بعلاقات 

أسرية. 
مســك الختام: إلى كل أم على 
قيد الحياة هنيئا لك بأبنائك الذي 

يبرونك على الدوم مو بس يوم.
إلى كل أسرة تربطهم علاقات 

شيء تشاهده من أحدهما أو منهما 
مما يتأذى به الناس ولكن لابد أن 
تصبر على ذلك كما صبرا عليك 

في صغرك.
عن أبي عباس رضي االله عنهما 
قال: إن رســول االله ژ قال «ما 
من ولد بار ينظر إلى والديه نظرة 
رحمة إلا كتب االله بكل رحمة حجا 
مبرورا قالوا وان نظر كل يوم مائة 

مرة؟ قال نعم االله اكبر وأطيب».
إن بر الوالدين ليس مقصورا 
على حياتهما فقط ولكن باستطاعة 
المســلم ان يقوم ببر والديه بعد 
موتهما كقضاء الدين عنهما والدعاء 
لهما وتنفيذ وصيتهما والصدقة 

قال تعالى: (قال يا نوح إنه ليس 
من أهلك إنه عمــل غير صالح 
فلا تســألن ما ليس لك به علم 
إني أعظك أن تكون من الجاهلين 
- هود: ٤٥-٤٦)، فاالله عز وجل 
غفور رحيم ولكنه شديد العقاب، 
ومن ينجي االله؟ من آمن بأن قمة 
الأخلاق أن تبتعد عما يؤذي من 
حولك بالقول والفعل وأن تحب 
لغيرك ما تحبه لنفســك والبعد 
عن الغرور بالنفس والذي هدفه 
السخرية من الآخرين، فإن للنفس 

للخيل بديــلا أو مثيلا، ومثله 
العصافيــر حين يطرب  جامع 
لتغريد عصافيره وكأن صوتها 
يتنزل من السماء. وكذلك صائد 
السمك (الحداق) يستنشق رائحة 
الاسماك الطازجة كرائحة العطور 
والبخور. فالناس فيما يعشقون 
مذاهب. ولهذا يتجمع المنتمون 

استفهام؟ لن نخوض في حيثياتها 
وســيكيولوجيتها عند الإنســان 
والنسب المتفاوتة بين الإنسان وآخر 
ولكن ما يتبقــى عندنا هي «الأم 
والأســرة» التي تعد نواة المجتمع 
فما دامت «الأسرة والأم» تربطهما 
علاقات حميمة ينتج لدينا مجتمع 
يســوده الحب والحنان وهذا ما 

بالعكس؟ ذلك  بوالديه ولم يوص 
لأن الوالدين لا يحتاجان لتوصية 
لأبنائهما لكن الأبناء يحتاجون إلى 
هذه التوصية والعناية والمحافظة 
على سرور والديهما، قال تعالى: 
(إما يبلغن عندك الكبر احدهما أو 
كلاهما فلا تقل لهما أف ولا تنهرهما 

وقل لهما قولا كريما).
فإذا وصل الوالدان أو أحدهما 
الكبــر واصبحــا ضعيفين  إلى 
وعاجزين وصارا عندك في آخر 
العمر كمــا كنت عندهما في أوله 
وجــب عليك ان تشــفق عليهما 
وتتلطف بهمــا وتعاملهما معاملة 
حسنة تقديرا لهما ولا تتأفف من 

كتابه (يا أيها الناس إن وعد االله 
حق فلا تغرنكم الحياة الدنيا ولا 
يغرنكم باالله الغرور - فاطر: ٥) 
فحياة الدنيا غرور، وغرور العبد 
بضمانه الجنة دون حساب ولا 
عقــاب وغفران خطايــاه بردا 
العبد،  وســلاما، فهذه مصيبة 
فســيدنا نوح گ عندما أراد 
أن يصطحب ابنه العاق (ونادى 
نــوح ربه فقال رب إن ابني من 
أهلي وإن وعدك الحق وأنت أحكم 
الحاكمين)، فرد االله عليه بكلمات، 

دون سواها من المخلوقات نقوم 
بوصف الأغنــام أو الإبل بكلمة 
(الحلال) فالأبال حين يهم بالذهاب 
إلى حيــث ترعى الإبل العائدة له 
يقول (رايح إلــى الحلال) ومثله 
الغنام راعــي الغنم. أما الجزاف 
الذي يعمل وسيطا بين صيادي 
السمك وباعته من السماكين فلا 
يصف الأسماك بالحلال. وكذلك 
المزارع لا يطلق هذه الكلمة على 
الزروع. غير أني وفي «بلجرشي» 
في منطقة الباحة جنوب السعودية 
تحدثت مع نحال يعمل في تربية 
النحل وحين هم باصطحابي الى 
المنحل الخاص به قال (هيا نذهب 
الى الحلال) فأدركت ان كلمة الحلال 
قد تستعمل لوصف أشياء اخرى 

وتعطي نفس المعنى.
< < <

هاوي تربية الجياد لا يعرف 

يوم ٢١ من مارس البعض يطلق 
عليه عيد الأسرة والبعض الآخر 
يحتفل فيه بعيــد الأم، ومن هنا 
وهناك تبقى الأم هي قلب الأسرة، 
لعملة  فالأسرة والأم هما وجهان 

واحدة «الحياة والمجتمع». 
٣/٢١؟ لماذا نتذكر  ولكن لمــاذا 
الأسرة والأم في يوم محدد وتاريخ 
مثبت؟ الأم والأســرة عنصران 
أساســيان في حياتنــا، فلماذا لا 
نذكرهم على الدوم وليس في يوم؟ 
الغريب أننها نجد البعض لا يعرفون 
عن أسرهم أي شيء وفجأة عندما 
يحل تاريــخ ٣/٢١ يقيمون المآدب 
وتكثر الزهــور والهدايا لأمهاتهم 
وأسرهم مع العلم أن البعض منهم 
ليس على تواصل يومي سواء مع 
والدته أو مع أسرته فهل الإجابة على 
تساؤلنا هو: برستيج اجتماعي؟! 

هــي تســاؤلات؟ وعلامــات 

يحتفل العالم أجمع في الحادي 
والعشــرين من شهر مارس بما 
أســموه «عيد الأسرة» ولا يوجد 
في الإسلام أعياد غير عيدي الفطر 
والأضحى، أما هذا الاحتفال فهو 
تقليد غربي نقلناه منهم وأصبحنا 
نحتفل به في مدارســنا ووسائل 
إعلامنا وليس تكريم الأم باحتفال 
نقــول فيه الخطــب أو نقدم لها 
هدية في يوم أو ســاعة، فديننا 
الإسلامي خير من ذلك كله لو أننا 
تربينا علــى مائدته حيث يأمرك 
في كل لحظة أن تدخل الســرور 
والفرح إلى نفســيهما فالبر اسم 
جامع للخير ولن يستطيع الأبناء 
مجازاة الوالدين على ما عملاه لهم 
منذ نعومة أظفارهم حتى أصبحوا 
رجــالا أو نســاء يعتمدون على 
أنفسهم، فالأم حملتك في بطنها 
تسعة اشهر عانت من الآلام الكثير 
فإذا جاءها المخاض شاهدت الموت 
فتارة تنجو وتارة تموت، قال تعالى: 
(حملته أمه كرها ووضعته كرها)، 
ثم تقوم بإرضاعه حولين كاملين قال 
تعالى (ووصينا الإنسان بوالديه) 
فلماذا أوصى االله تعالى الإنسان 

يقول الإمام الغزالي رحمة االله 
«مفتاح السعادة التيقظ والفطنة 
ومنبع الشقاوة الغرور والغفلة»، 
فالغرور بالنفس من أرذل الطباع 
المشينة ببني البشر ودلالة على 
القلب الغافــل العمي، والغرور 
أنواع وأشكال بين البشر وأكثرها 
انتشــارا هو ظنهم بأنفســهم 
الخير وهم مخطئون فيه، وهذا 
ما ســأركز عليه في مقالي هذا 
لكونه أصبح ثقافة مغروسة في 
بالشيء  أدنى علم  أنفسنا دون 
يرقينا لنفســيات أفضل، على 
سبيل المثال كقول «نحن نمتلك 
من الأخلاق ما لا يمتلكه  غيرنا» 
أو مدح الطباع ومقارنته باحتقار 
أطباع الآخرين، فتلك المقارنات 
تنم على النقــص والبعض من 

العلماء وصفها بالحماقة.
يقول االله عز وجل في محكم 
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